

000184470

26- IV-1991.

CULTURA



Pablo Neruda.



Juan Agustín Figueroa.



Francisco Mesa Seco.

Polémica por cambio de nombre de Parral a "comuna Pablo Neruda"

Algunos parralininos se niegan al cambio. Dicen que el poeta de Isla Negra fue muy ingrato con la ciudad. Se propone llamar a un plebiscito.

El gobernador de Linares, Manuel Francisco Mesa Seco, dijo que él fue el impulsor de la iniciativa de rebautizar a Parral como "comuna de Pablo Neruda, capital Parral". Aseguró que en ningún caso eso significa cambiarle el nombre a esa ciudad, como lo han entendido algunas personas que se han opuesto a la idea.

En diálogo con LAS ÚLTIMAS NOTICIAS, la autoridad provincial afirmó que su iniciativa fue acogida por el diputado Jaime Narrajo Ortiz. Este ya presentó el proyecto al Congreso, avalado por los diputados Manuel Antonio Maita, Sergio Aquiló, Gustavo Ramírez, Eugenio Ortega, Jorge Campos y María Matuenda, entre otros.

"La mayoría son parlamentarios de la zona. Como estamos en un proceso de transición a la democracia, esto es posible de realizar. En el anterior régimen no se hizo ni se olvidó rendir un homenaje a Neruda. No veo por qué no se le puede rendir un homenaje ahora, tal cual se ha estado haciendo con el otro Premio Nobel de Literatura, Gabriela Mistral", dijo el gobernador. "En el norte, a un cerro que está al frente de Monte Ollende le pusieron el nombre de nuestra gran poetisa", añadió.

Manifestó el gobernador que el alcalde de Parral, Claudio Bravo Araya, le ha expresado que "mi iniciativa ha

provocado repudio en esa ciudad y, ante esta situación, él está dispuesto a someter a la comunidad a un plebiscito".

Mesa Seco dijo desconocer si el alcalde apoya la iniciativa del homenaje. "Si no se lo han solicitado las juntas de vecinos o la Unión Comunal a otros organismos representativos de Parral, estaría colocando un pie firme a la ciudadanía", reconoció.

A su juicio, los habitantes de Parral deberían festejar la iniciativa por cuanto "el nombre de Pablo Neruda los coloca en un plano cultural nacional, que es el que les corresponde por ser casa de este gran poeta".

Consultado en Santiago el presidente de la Fundación Pablo Neruda y Ministro de Agricultura, Juan Agustín Figueroa, éste dijo que "efectivamente hay una iniciativa del diputado Jaime Narrajo de cambiar el nombre de la comuna de Parral por el nombre de Pablo Neruda".

Afirmó que "efectivamente, hay algunas comunas que recuerdan hechos, conocimientos e incluso personas. Entonces, a nosotros nos parece oportuno". Agregó el ministro que, a decir verdad, Neruda nunca estuvo especialmente vinculado afectivamente a Parral, salvo por sus recuerdos de infancia ya que el poeta partió a Temuco siendo muy joven, junto a su padre y a su madrastra ("La Mamadro").

"El prácticamente no tenía recuer-

dos de su madre, sólo vaguissimos recuerdos, como lo relata en sus memorias. De todas maneras, él mantiene el afecto que todo hombre tiene respecto de su lugar de nacimiento. Por eso, creo que es una buena iniciativa".

— Pero en Parral, ministro, hay gente que se opone. Otros que proponen un plebiscito. Se dice que Neruda nunca se acordó de una tía que tenía en Parral...

— Eso de la tía para mí es un hecho absolutamente nuevo. No tenía ninguna noticia de la tía. Sólo ahora lo he sabido, por la prensa. Yo lo encuento muy oportuno y conveniente consultar la voluntad popular. Si la voluntad del pueblo es no adoptar el nombre de Neruda, hay que respetar esa voluntad.

— Lo de Isla Negra sí que fue una creación nerudiana.

— Neruda le puso Isla Negra, la bautizó así, aunque se discute si fue él o el doctor Balles, que era muy amigo de Neruda. Pero incluso el poeta bautizó las calles del lugar. Por ejemplo a una le puso "La loma de la borra", porque era una calle muy abrupta en su desarrollo. Neruda es como el padre de Isla Negra, que antes se llamaba Córdoba.... Quebrada de Córdoba. Neruda era un creador, un bautizador. Bautizaba lugares, las personas, las circunstancias.

Polémica por cambio de nombre de Parral a "comuna Pablo Neruda" [artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Mesa Seco, Manuel Francisco, 1925-1991

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Polémica por cambio de nombre de Parral a "comuna Pablo Neruda" [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)